

SOLIDARITÉ

SOLIDARITÉ SANS FRONTIÈRES, QUAND PANTIN INSPIRE

Dans le cadre du programme Erasmus +, une délégation de les 3 et 4 septembre se former à la solidarité à Pantin. Une équipe d'adolescents de l'établissement Martin-Luther-King de Dortmund et du lycée Marcelin-Berthelot. Ensemble, ils sont partis à la rencontre des bénévoles des Restos du cœur, du Pas si loin et du Secours populaire.

Publié le 31 octobre 2025

Dans le cadre d'un projet autour de la solidarité, des lycéens allemands ont participé à des actions d'associations pantinoises, comme ici à la cantine du Pas si loin le 3 septembre. © Rudy Ouazene

Un article de Guillaume Théchi publié dans Canal n°341 novembre 2025

«J'ai été surprise par le nombre de personnes vivant dans la misère à Paris, relève Maksouda, 16 ans, lycéenne de l'établissement Martin-Luther-King de Dortmund. Je n'avais pas cette image de la France... » La jeune fille fait partie de la trentaine d'élèves français et allemands participant à [ce programme d'échange estampillé Erasmus +](#) qui s'inscrit sur deux années scolaires.

Les élèves ont tout d'abord réalisé des exposés sur des personnalités médiatiques engagées qu'ils ont présentés au sein de leur établissement respectif. Puis, ils ont travaillé sur un projet de solidarité en cherchant des associations implantées dans leur ville. Enfin, ils ont élaboré, lors d'une réunion en ligne, un questionnaire bilingue destiné aux bénévoles pantinois du [Secours populaire](#).

SUR LE TERRAIN

« Nous avons souhaité rencontrer des acteurs de terrain pour permettre un échange avec nos élèves sur ce qu'est, concrètement, le bénévolat, précise Andrea Seyb, professeure de français au lycée de Dortmund. Ils devaient s'inspirer de ces expériences pour, ensuite, imaginer leurs propres actions. » Les 3 et 4 septembre, les élèves allemands et français ont également créé un morceau de rap sur le thème de l'engagement et préparé un repas au sein du Pas si loin avec des bénévoles de l'association. Ils se sont aussi rendus aux Restos du cœur afin de participer à une distribution alimentaire, ont pris part à une collecte de denrées et de produits d'hygiène dans un supermarché du quartier des Limites et ont visité les locaux du Secours populaire avant d'en interviewer les bénévoles.

OUVRIR DE NOUVEAUX HORIZONS

« Gagner en confiance, franchir le pas, s'ouvrir de nouveaux horizons... ces échanges vont les aider à grandir », affirme Meryem Sarli, professeure accompagnatrice du groupe allemand.

Et cela semble déjà porter ses fruits ! « Nous allons nous inscrire à la prochaine collecte des Restos du cœur. Nous voulons, nous aussi, participer à toutes ces initiatives solidaires, un peu comme El Négociateur que l'on voit sur les réseaux sociaux multiplier les actions de solidarité », concluent Wassim, Alex et Lenny, 17 ans, qui se rendront au printemps à Dortmund avec leurs camarades du lycée Berthelot.



Zoom sur... Erasmus +

<https://www.pantin.fr/la-ville/en-ce-moment/solidarite-sans-frontieres-quand-pantin-inspire-outre-rhin-11557>



- Les projets Erasmus + font partie d'un programme de la Commission européenne. Tout en favorisant les échanges, ils couvrent des champs plus larges que l'enseignement supérieur tels l'éducation, la formation, la jeunesse et les sports.
- Pour concrétiser cet échange autour de la solidarité, Sandra Champain-Sellier, professeure d'allemand au lycée Marcelin-Berthelot, et sa collègue de la section européenne, Véronica Haase, professeure d'histoire-géographie, ont utilisé la plateforme eTwinning, dont la vocation est de favoriser les mises en relation intra-européennes entre établissements scolaires.

CENTRE ADMINISTRATIF

84/88 AVENUE DU GÉNÉRAL LECLERC

93507 PANTIN CEDEX

 01 49 15 40 00

HORAIRES D'OUVERTURE :

LUNDI, MARDI, MERCREDI, VENDREDI : 8H30 À 12H30 ET 13H30 À 17H30*

JEUDI : 13H30 - 17H30*

SAMEDI (UNIQUEMENT LE PÔLE ÉTAT CIVIL, ÉLECTIONS ET FUNÉRAIRE) : 9H À 12H30*

*LES GUICHETS N'ACCUEILLENT PLUS DE PUBLIC UNE DEMI-HEURE AVANT LA FERMETURE AFIN DE TRAITER LES DERNIÈRES DEMANDES.